

## LA MISKA

Waqarpay, potrero Tarachayoq,  
16 de julio de 1970.

Luis Dalle ss.cc.

Miska, en quechua, es fruto tierno, primerizo.

Miska es también la primerísima siembra de maíz, cuyo fruto será consumido, so forma de **choclo tierno**, antes de que llegue a maduración. La siembra de la miska se hace en pequeña escala, para las necesidades de la despensa.

9 a.m. Cuando llegamos al potrero Tarachayoq, los hombres estaban arando y echando guano de corral.

10.30 a.m. El primer descanso.  
Traen chicha.

### CH'ALLASQA.

El mayordomo de la hacienda, Juan Yupanqui, entrega un jarro de chicha a la Señora Carmela, que actúa como si fuera propietaria de la siembra. La Señora se descubre. Lo hacemos todos y permanecemos con la cabeza descubierta. La señora da algunos pasos, potrero adentro; en voz alta invoca a Dios, al Sol, a la Pachamama, pidiendo que la cosecha sea buena y echa la chicha, en dirección de los Apus, haciéndole describir un gran círculo.

### T'INKASQA

El mayordomo recibe otro jarro de chicha. Pide permiso a los presentes: "licenciaykichiswan", avanza campo adentro, toma un puñado de tierra, la besa, levanta la cabeza hacia los cerros, invoca a